

# Invernaderos para ciudades

El Massachusetts Institute of Technology (MIT) Media Lab es un invernadero de ideas. Atrae a grandes mentes e importantes donaciones.

Su sección "ciudades" instalará en el área de Concepción su primer laboratorio en Sudamérica. Su lema es: ir más allá de las ciudades inteligentes.

Ese aterrizaje cuenta con el empuje de la Corporación Ciudades (<https://corporacionciudades.cl>), la Cámara Chilena de la Construcción (<https://cchc.cl>) y el Gobierno regional del Biobío (<https://sitio.gore-biobio.cl>). Costará \$4.200 millones.

Los expertos en inteligencia artificial hablan de "ciudades inteligentes", por ejemplo, con aceras móviles, semáforos de programación variable, transporte autónomo, reciclaje intenso del agua y los residuos. Cosas.

Los del MIT van más allá.

El director del laboratorio ciudades del Media Lab, Kent Larson, en dos videos de YouTube (<https://bit.ly/3dqoy4L> y en <https://bit.ly/3pdCce7>), desarrolla el sueño MIT para las urbes de 2030. También tiene una charla en TED.

Ciudades integradas al medio ambiente, luchadoras contra el cambio climático; conglomerados abiertos al emprendimiento, con conciencia social, preocupados de las condiciones de vida de los trabajadores, de la seguridad, atentos a resolver los conflictos.

Y urbes con una gobernanza saludable, combatiendo la corrupción, en pro de la diversidad.

Pensar la ciudad ha sido una tarea no solo de urbanistas, también de sociólogos, arquitectos, economistas chilenos, desde hace décadas. Importantes entidades han ido perfeccionando las ideas sobre este animal en evolución que es la ciudad, hoy.

El gobierno, en 2014, formuló, con la CEPAL, una "Política na-



NICOLÁS LUCÓ

cional de desarrollo urbano" (<https://bit.ly/3pa2cXQ>). El país ha financiado desde 2013 el CEDEUS, centro de estudios urbanos, que asocia a las universidades Católica de Chile y de Concepción.

Publicamos en urbanismo: la revista "Eure" ([www.eure.cl](http://www.eure.cl)) que circula desde 1970, amparada por la U. Católica de Chile. La Universidad de Chile, desde 1999, entrega la "Revista de Urbanismo". La U. Austral, "AUS", desde 2006.

La limpia página web de Corporación ciudades, participe en el proyecto Concepción, transmite seriedad. Entre sus profesionales cuenta con una antropóloga responsable de participación, Catherine Vásquez. Cuestión clave: los proyectos urbanos, siempre conflictivos, han de incluir acuerdos.

El proyecto Concepción, que abarca otras siete ciudades, trabajará con datos aportados por investigaciones acumuladas. En el sitio web de Corporación Ciudades aparecen mapas del área en trabajo. Asumen aportes, entre otros, del Consejo de Desarrollo Urbano. Tomándolos, con las herramientas del MIT podrían calcular, por ejemplo, ¿qué ocurriría si destinamos los estacionamientos a viviendas?

"Planificación" incluye 'acción'", dice Martín Andrade, director de Corporación Ciudades. Decidir para realizar, invirtiendo en las áreas prioritarias que aparecerán. Esperan contagiar a otras 21 localidades de Chile.